

### De nuestro servicio exclusivo

# Gabriel D'Annunzio, al frente de sus tropas en Fiume, ha declarado la guerra a Yugo-Eslavia

## Fiume o la muerte, dice D'Annunzio

París, 3.—En los círculos diplomáticos y políticos se nota mucha ansiedad por las complicaciones que puedan surgir del asunto del Adriático y de la disolución del Parlamento italiano para que se efectúen las elecciones de noviembre próximo, ansiedad que también participa el Consejo Supremo interaliado, por los conflictos que pueden resultar. Los círculos de las conferencias de paz consideran que las elecciones italianas significarán una verdadera lucha entre los partidarios de la guerra y de la paz. La actitud de D'Annunzio en la cuestión de Fiume infunde marcados temores también en los círculos políticos de esta capital. D'Annunzio ha declarado que sus aspiraciones van mucho más allá de lo que el público cree. La cuestión de Fiume, por eso adquiere cada vez un carácter internacional grave. Los diplomáticos de esta opinan que la situación actual puede conducir a una guerra en cualquier momento, sobre todo si hubiere un encuentro entre las tropas yugoslavas e italianas, y principalmente si ocurrieran muertos. Los despachos recibidos últimamente del frente de Fiume, dicen que el capitán Gabriel D'Annunzio recibió en días pasados al corresponsal de la Prensa Asociada y le dió una idea clara y franca de sus propósitos, en la que le manifestó que está absoluta e irrevocablemente dispuesto a conservar a Fiume para que sea anexado a Italia.

No piensa usted salir del puerto de Fiume? le preguntó el corresponsal americano. No, no saldremos por ningún motivo hasta que no veamos realizado nuestro objeto, contestó D'Annunzio. Usted ve el entusiasmo del pueblo de Fiume para anexarse a Italia. Usted puede darse cuenta claramente de que el pueblo de Fiume es enteramente italiano y por eso estamos aquí resueltos a continuar adelante hasta concluir nuestros propósitos. Nuestra bandera sigue hoy siendo la misma que cuando empezamos. Fiume o la muerte. Ese es nuestro lema. Estamos dispuestos a sacrificarlo todo en bien de nuestros esfuerzos, por que los creemos justos, legítimos.

## El desembarco en Trau

Washington, 3.—Noticias llegadas de París dicen que el desembarco de marinos americanos en Trau no fué ordenado por el Consejo Supremo interaliado, según lo ha declarado la delegación de paz americana. El almirante italiano pidió al comandante americano que interviniera para mantener el orden y así lo hizo, por ser esta una de sus atribuciones desde luego que le han encomendado hacer el servicio de policía en el Adriático.

## Declaratoria de guerra

New York, 3.—Informes llegados de Roma, dicen que el Capitán D'Annunzio ha declarado que se considera en estado de guerra con Yugoslavia. La declaración anterior la hizo D'Annunzio después que el jefe de la misión francesa le pidió que restableciera las comunicaciones telegráficas con Agram, capital de la Croacia, cuyas comunicaciones se habían interrumpido por orden expresa de D'Annunzio.

## Próximo Congreso pan-americano

México, 3.—Vista la gran utilidad que tiene la escuela de aviación nacio-

nal, donde han efectuado sus estudios los pilotos del ejército que ocupan actualmente el primer lugar entre los pilotos latinoamericanos, el Presidente Carranza dispuso que sea nuevamente abierta la escuela, acto que se verificará a mediados del mes de octubre, cuando llegue a México el director, General Gustavo Salinas. El Gobierno de los Estados Unidos ha invitado formalmente a México para que concurre por medio de delegados al gran congreso financiero panamericano que se reunirá en Washington en enero entrante. El Gobierno mexicano ha aceptado desde luego, contándole así cablegráficamente, y en su oportunidad designará a la persona que lo ha de representar en ese congreso al que México tiene especial interés en asistir porque han de tratarse sin duda grandes asuntos relacionados directamente con el comercio, industrias, bolsa de todas las naciones del nuevo continente. Se cree que para jefe de la delegación mexicana será nombrado el Secretario de Hacienda, Licdo. don Luis Cabrera.

## Alemania en dificultades

París, 3.—Hoy se ha hecho pública la noticia que desde esta misma fecha ha comenzado a ser efectivo el término con que las naciones aliadas y sus asociadas amenazaron a Alemania para que las fuerzas de von Dergoltz desocupen el valle del Báltico. Se sabe que se ha prohibido que barcos cargados con viveres zarpen con ese destino a otros puntos alemanes hasta nueva orden.

## Le quitan el mando

Basilea, 3.—Despachos recibidos de Berlín, que como fracasó el plan de von Dergoltz para que sus tropas evacuaran la región del Báltico, el Gobierno alemán dispuso quitarle el mando que tenía sobre esas fuerzas.

## Wilson mejora

Washington, 3.—Hoy se anunció en esta ciudad que el Presidente Wilson se encuentra ya muy mejorado de los males que le aquejaban, que le obligaron a interrumpir su gira y discursos en favor del tratado de paz y la liga de las naciones.

## Europa amenazada de otra guerra?

París, 3.—Nunca como ahora, después de firmado el armisticio con Alemania, se había considerado la situación con crisis más peligrosa en Europa, como en estos momentos, en que la ocupación militar de Fiume ejecutada por el capitán G. D'Annunzio, la resistencia alemana para evacuar las provincias rusas del Báltico, el inminente conflicto entre los italianos y yugoeslavos, la situación interior rusa en donde se está desarrollando rápidamente una influencia poderosa alemana, las diferencias entre Ucrania y Polonia por la posesión de Galitzia Oriental, las disputas de Polonia sobre Dantzig, sobre las que alegan derecho tanto los polacos como los checos eslavos, la situación húngara, los problemas de Turquía y Asia menor, el protectorado de Siria, el repartimiento de Dalmacia entre los Balcanes y otros tantos graves problemas, tratan de arrastrar a Europa a una nueva guerra, sin contar con que en Asia aun tienen pendientes los asuntos de Mongolia y Shaantung, Manchuria, el imperio nipón y la China.

Las intrigas alemanas siguen poniéndose de manifiesto, pues su acción perniciosa se está desarrollando lo mismo en los Balcanes como en Hungría, Rusia y España, de la misma manera como lo hacía antes de la guerra.

Los círculos diplomáticos de esta capital ven con incertidumbre la pasividad de los Estados Unidos a los que se les invitará a intervenir de manera activa y directa, que será decisiva para el arreglo de los asuntos de Europa, la que podrá verse arrastrada a una nueva conflagración provocada principalmente a toda costa por Alemania, que no se conforma con su aplastante derrota.

París, 3.—La difícil situación del Adriático permanece aun sin solucionarse, la disolución del Parlamento italiano para convocar a las elecciones que deben verificarse el veintiséis de noviembre, tiene seriamente preocupado al Consejo Supremo interaliado, vista las posibilidades que los balcanes puedan verse envueltos en una guerra.

Los círculos de la conferencia consideran que las elecciones italianas daran origen a una campaña entre los partidos de la paz y de la guerra. Aun cuando la cuestión de la ocupación de la plaza de Fiume por D'Annunzio, se creía que fuera solucionado rápidamente, no lo será, pues D'Annunzio ha manifestado sus aspiraciones de extenderse más allá de Fiume y en ese caso la situación del problema internacional, toma diariamente un aspecto más álgido.

Muchos delegados aliados expresan la opinión de que las cosas están desarrollándose de tal manera que lleguen hasta el punto de culminar en una guerra, principalmente en el caso de que los yugo-eslavos tengan un encuentro con tropas italianas.

## Inundación

Ciudad de México, 3.—El río Chiapas se ha desbordado sobre el puerto de Tonalá, destruyéndolo casi en su totalidad. Hay más de seiscientos casas arrasadas completamente. El Ejecutivo ha dispuesto enviar inmediatamente socorros a los damnificados y se ha organizado una brigada especial para la reparación de las líneas férreas.

## Aerograma de esta tarde

## La situación de Costa Rica

(Especial para 'La Prensa')

Nueva York, 2.—Despachos recibidos ayer de San Salvador y que publica el «Times» de hoy, dicen que en Costa Rica la situación va normalizándose y que el nuevo Gobierno será reconocido por las repúblicas vecinas.

## Mundo oficial

### Nombramientos de Jefes Políticos

Han sido nombrados los señores: Gonzalo Monge Bermúdez, Juan Luis Vargas, Ricardo Alfaro González, Alberto Lahmann Carazo, Mariano Millet Durán, Benjamín Herrera y Patricio Arias M.

De los siguientes cantones respectivamente: Naranjo, Pococi, Atenas, Osa, Puriscal, Escasú y Turrialba.

## Los periódicos de hoy

«La Gaceta». — Publica un editorial informando que los habitantes de La Cruz y lugares circunvecinos dan infinitas gracias al Gobierno por la reintegración que se les hizo de sus hogares y sus pequeños cercados.

Nosotros encontramos muy plausible esta gestión administrativa, pero nos parece mal que el órgano oficial del Gobierno haga casi todos los días el elogio del propio Gobierno.

«El Hombre Libre». — «La responsabilidad del Estado y los daños sufridos por los extranjeros» se titula un artículo del Lic. Marco Tulio Fonseca que se refiere al problema que va a plantearse con motivo de los perjuicios que las multitudes ocasionaron a los comerciantes extranjeros el 2 de Setiembre. El señor Fonseca continuará el desarrollo de sus ideas en una serie de artículos. «La conciencia de un Maestro de Escuela», reproducción del bello artículo de Jacinto López sobre el caso de García Flamenco. Don José María Zeledón publica sus «Aspiraciones Nacionales». Dice que «ya tenemos Prensa y tenemos Magisterio», esas dos admirables docencias que sacan de la nada la vida de los pueblos. En otra parte declara: «Nuestra posición en el Partido Constitucional que llevara a la Presidencia de la República al Sr. Acosta, es de absoluta independencia». Sobre las vías de comunicación escribe don J. Albertazzi Avendaño. El Partido Constitucional ha quedado organizado así:

- La dirección de los trabajos para propulsar la Candidatura del Jefe de Revolución, don Julio Acosta, ha quedado organizado del siguiente modo:
- Consejo Supremo: don José Cástulo Zeledón Porras, doctor don Pánfilo J. Valverde, Lic. don Alberto Echandi Montero, Lic. don Claudio González Rucavado, doctor don José María Soto Alfaro.
- Presidente Ejecutivo: Lic. don Arturo Volio Jiménez.
- Secretario: Lic. don Santiago Durán Escalante.
- Jefes de Propaganda: don Jorge Volio Jiménez y Lic. don Adán Acosta.
- Encargado del Censo y Estadística: Lic. don Joaquín Fernández Montúfar.
- Jefes de Prensa, encargados del Boletín Oficial del Partido: don Rubén Coto Fernández, don Ramón Rojas Corrales y Otilio Ulate.
- Tesorero General del Partido: don Francisco Jiménez Núñez.
- Comité Central Encargado de las Finanzas: Ing. don Nicolás Chavarría Mora, don Jaime Rojas B., don Maximino Bustamante Lic. don Manuel Echeverría A., don Ernesto Ortiz O., Lic. don Carlos Orozco Castro, don Eladio Prado, don Eduardo Rodríguez.

Por exceso de material nos privamos

del placer de publicar el acta de la primera sesión celebrada por este Comité. Ya lo será mañana.

«Diario de Costa Rica». — Anuncia que llegó a Puntarenas el Coronel Segundo Chamorro y que el señor Castro Quesada se embarcó ya. — También se marchó del país el Secretario de la Legación de España señor Vidal y Saura.

—El presidente de la Junta de Educación de San José, doctor Solón Núñez, dice: «mi principal intento es mejorar las condiciones higiénicas de los edificios escolares, en primer término».

En Grecia se proyecta construir un ferrocarril que vaya a San Carlos y a Heredia para la explotación de riquísimas zonas.

—Crónica del té ofrecido ayer en el Edificio Metálico a los jefes revolucionarios. Discurso de la señorita Matilde Carranza.

—«Briznas de la Revolución». «Julio R. Barcos» se titula una de las delicadas producciones de Rubén Coto.

—Comunicados de don Gregorio Quesada y de don Alejo Quiñones.

## De última hora

### Toma grandes proporciones la huelga en Matina

La huelga de braceros en las haciendas de Matina, que ya había cedido, mediante la intervención oportuna de las autoridades y de varios particulares, se recrudeció esta mañana, según informes recibidos.

Hasta los operarios que habían permanecido a la expectativa se agregaron al movimiento, secundando a los empleados de los muelles.

Dos barcos que estaban en la bahía no pudieron cargar ni un solo racimo de bananos.

Sigue siendo, pues, delicada la situación, y este trastorno económico afecta a toda la zona atlántica.

## La serenata de esta noche

Ha sido suspendida la retreta que debía verificarse esta noche en el Parque Morazán según es costumbre.

Esta deferencia la ha tenido la dirección de bandas en vista de que esta misma noche se ejecutará la serenata que elementos sociales le ofrecen al doctor Gustiniani, — y que en ella tomarán parte, en carácter particular, algunos de los músicos de la Banda Militar.

Nos informan los miembros de la comisión organizadora de la serenata, que ésta será ejecutada entre las nueve y las nueve y media p. m., frente a la residencia del Doctor Gustiniani.

# Teatro Variedades

Viernes 3 de Octubre de 1919

HOY! A PRECOS POPULARÍSIMOS!!!

## LA GALATEA MODERNA

por la genial artista SOAVA GALLONE

Mañana: PEREZA, por la sin par FRANCESCA BERTINI

## De cara al porvenir

El momento es propicio para la enunciación de los propósitos sanos. Estamos frente a una explosión de entusiasmos que pugnan por mostrarse generosos; más aún, que se dicen intensamente patrióticos. Conviene aprovechar este instante psicológico en la vida de la República para convertir en hechos las palabras e intentar una obra fecunda de civismo, sin cuyas bases, la reconstrucción que se inicia carecería de la solidez que los buenos costarricenses deben empeñarse en darle.

En anterior oportunidad, expresamos el juicio de que, destruido el despotismo político, subsiste aun el mal de origen, o sea esta conformación orgánica de la Costa Rica que todos conocemos, sin vigores y sin fe, cuyo espíritu se difundió en las generaciones nuevas a las cuales sólo la apariencia física las libra del estigma de una juventud decrepita.

En el período oscuro de que el país acaba de salir, aprendimos, por la observación de hombres y cosas, lo que los libros no enseñan y obtuvimos una experiencia que si bien pagada a precio de sangre y de lágrimas, es preciosa, ahora que estamos de cara al porvenir, que tan sombrío se nos presenta porque lo ciframos en una juventud que está en ruinas y lo dejamos ligado a un pasado bochornoso.

Los que aquí fundaron la escuela política de la componenda y del convencionalismo, destruyendo el carácter y diluyendo la individualidad en el ambiente deletéreo de una vida sin inquietudes ni luchas, dieron origen a esta juventud nuestra, que nada espera de su propio esfuerzo y prefiere conservarse indefinidamente al arribo de la administración pública, limitando el radio de su actividad al desempeño de cargos burocráticos de paga escasa. Hemos venido constituyendo de este modo la legión de los logreros, que fían al éxito de una intriga palaciega lo que no pueden confiar a su capacidad.

Soplan vientos renovadores y es preciso que esos vientos, ante todo, vayan a acariciar la frente de nuestros jóvenes, para revivir las pérdidas energías. Una acta suscrita por ellos y ofrecida al país como una promesa de redención, negándose a entrar en el servicio de la administración pública o a aceptar cargos electivos, sería una esperanza reconfortante.

Cuando sepamos que el orador mozo que se yergue en la tribuna sólo reclama en recompensa de su esfuerzo el bien de la República y cuando sepamos que la pluma no la mueve otro interés que el interés de todos, entonces habremos hecho revivir la fe en el alma popular.

Cuando se nos vea entregados a una práctica de entusiasmos fecundos y de austeridades verdaderamente apostólicas, es cuando se iniciará la reconstrucción moral que pregonamos.

Tengan los jóvenes un acto de altivez,—como ya lo tuvieron los niños y las maestras—y habrán contribuido poderosamente a la nueva formación espiritual de Costa Rica. Declaren los elementos nuevos que están en la primera línea que no serán en ningún caso empleados públicos ni recibirán nada a costa del Estado y eso bastará para que la confianza nacional les aclame como a los apóstoles de la nueva causa.

Es preciso que formemos ahora en las filas del desinterés. Lo contrario sería continuar el juego sobre el mismo tablero, con simple cambio de figuras; y contemplar en torno, el ajeteo de pasiones más mezquinas cada vez.

## Para todo

Lo que Ud. necesite en Europa diríjase a  
**Facio Hébequer & Cie.**

18, Avenue Kléber, París

Agente en Costa Rica : JORGE FONSECA S. : San José

## J. P. ARANGO & Co., Inc.

Apartado 916 : SAN JOSE : Teléfono 850

IMPORTADORES : EXPORTADORES : COMISIONISTAS

OFICINA PRINCIPAL: 25 BROAD STREET, NEW YORK

Harina **ESPIGA DE ORO**, la mejor que ha llegado al país: **CERVEZA INGLESA**, Guinness Stout : Bass's Ale: Pilsener : **CEMENTO PORTLAND**, a precios sin competencia; Máquinas de escribir **UNDERWOOD**.

## Cuesta y Cia.

Acabamos de recibir Betún Monograma en todo tamaño y color, Cemento Atlas a \$ 27 barril, lámparas incandescentes Edison, palos para pisos, baldes de hierro, aceite para máquinas de coser, munición, tachuelas, etc., etc. Que realizamos a los precios más bajos de plaza : Apartado 262 : Teléfono 31

## Notas breves

La nueva Directiva del Club Social de Puntarenas quedó instalada así: Presidente, don León Guerra; Vice-Presidente, don Gonzalo Lizano; Secretario, don Francisco L. Henríquez; Pro-Secretario, don Alfredo Moya; Fiscal, don Raúl Jiménez; Tesorero, don Arturo Schlager; Vocales, don Emilliano Odio, don Fructuoso Garrido, don Manuel Lizano, don Juan Saxe, don Juan M. Rodríguez y don Enrique Mc. Adam.

Tiene en estudio el Gobernador de Puntarenas el contrato de los Baños Municipales, que es posible sea rescindido.

Desde luego será sacado a licitación.

En la casa de don Pedro Canale fué organizado un comité de señoras y señoritas, el cual tratará de allegar fondos para el monumento al maestro García Flamenco.

El comité proyecta una gran velada para el próximo doce de octubre.

Fué nombrado Inspector de patentes y vehículos por parte de la Municipalidad de San José, el señor don Roberto Quirós Medina.

El señor Alcalde 1.º don Enrique Brenes instruye sumaria con motivo del suicidio de anteayer.

La extinta para consumir el acto fatal se inclinó en el lecho y se apuntó al corazón con un revólver calibre 38.

Intervino en los primeros momentos una vecina, la señora Juana Arias.

## Viaje de inspección en la línea férrea del Pacífico

El nuevo Administrador del Ferrocarril del Pacífico, don Juan Gómez, salió desde ayer en viaje de inspección hasta Puntarenas.

Anda revisando los puentes y todo el material rodante, el combustible, las agencias y procurando la reorganización de las peonadas.

Le acompaña el ex-Administrador don Ernesto Quirós.

Ya está expedito el tráfico en toda la vía.

El derrumbe que hubo entre las estaciones de Hacienda Vieja y Concepción fué quitado, pero el tren de pasajeros llegó con retraso, a eso de las cuatro de la tarde.

## Velada

a beneficio del monumento a Fernández Güell

El jueves próximo, 9 de octubre, se celebrará una velada de arte en el Teatro Nacional en honor del señor Presidente de la República y de los miembros de su gabinete y cuerpo diplomático y consular acreditado en la República.

El producto de esta fiesta de arte será destinada a engrosar los fondos que se están recolectando para erigir un monumento a la memoria de don Rogelio Fernández Güell y compañeros que cayeron luchando por la libertad de la Patria.

La comisión respectiva está empeñada en que la velada sea una verdadera fiesta social y patriótica.

## El accidente de ayer

Ayer en la mañana a las 8 y 30 se registró un grave accidente en la esquina de «El Cometa».

A la hora indicada venía por la Avenida Central un automóvil que manejaban los señores Miguel Andrade Jurado y Pedro Hernández.

Traían el vehículo con alguna velocidad, y al dirigirse hacia el Paso de la Vaca, arrollaron a la señora Angellina Chinchilla Mora que se encaminaba a la Plaza de abastos a efectuar su compra de víveres.

El auto echó por tierra a la Chinchilla, y las ruedas traseras le pasaron por las piernas.

Hubo alarma en el público. Se congregaron paisanos y policiales en el sitio de la ocurrencia.

La paciente fué trasladada a la Medica de Pueblo y en seguida a la casa en que habita.

A los choferes se les condujo al cuartel de la Segunda Sección en donde estaban detenidos.

Conocerá de este asunto el Alcalde de turno.

## De Sociedad

Para los Estados Unidos se dirigen el ex presidente don Rafael Iglesias Castro y su familia.

—Se dirigirá a Nueva York don Mateo F. Aráuz.

—Don Enrique Balma Acuña se dirige a Panamá.

—Para Nueva York saldrá en éstos días doña María Ross v. de Willes.

—Procedente de Guatemala ha llegado a San José doña Luisa de Lorton quien hace algunos días se encuentra entre nosotros. Le presentamos nuestro saludo.

Hemos recibido 250 cajas

JABON SUNLIGHT.

Vendemos a precio de quema en

LA DESPENSA

## Baile transferido

El baile anunciado para el próximo domingo, en honor al joven Jaime Carranza M., se verificará mañana sábado en la noche, en la casa de don Alberto Echandi.

Se hubo de adelantar, por tener que tomar el joven Carranza el tren del domingo para Limón, pues el vapor sale del puerto en la noche de ese día.

Ya lo saben, pues, nuestros pollos entusiastas, y nuestras gentiles damitas.

A la terminación del baile, un carro del tranvía recogerá a los invitados que vivan en los barrios de la estación, San Pedro y la Sabana.

Oportunamente daremos la crónica de esta fiesta.

CLAVOS, ALAMBRE, GRAMPAS, HIERRO para techos. Nadie vende más barato que LA DESPENSA

## Don Wenceslao renuncia

Don Wenceslao de la Guardia quien por muchos años fué Ministro de Costa Rica ante el Gobierno de Su Magestad Británica renunció su alta posición con fecha 29 de marzo. Ha tocado canocer de esta renuncia al actual Presidente Provisional quien ha dispuesto aceptarla.

## Libertad de comercio

Por decreto número 14 que aparece en La Gaceta de hoy el actual Gobierno deroga todas las disposiciones restrictivas a la libertad de comercio que contenía el decreto número 16 de 28 de mayo del año pasado.

## Nombramientos

Una plaza apetecida

El cargo de Primer Comandante de la zona minera de Abangares, es muy apetecido. Lo servía durante el régimen anterior el Coronel don Carlos H. Prestinary, a quien parece que la compañía minera trataba de sostener, sirviéndose de las recomendaciones que ella extiende para esos nombramientos.

Pero el Gobierno se negó a mantener a Prestinary en el puesto. Entonces hubo muchos aspirantes; y para terminar con ellos, el Ministro de Guerra nombró ayer al señor don Manuel Venegas para el desempeño de la citada comandancia, extendiéndole el grado de coronel.

Es probable que para la comandancia de la otra sección minera sea nombrado don Arturo Fernández.

El señor Venegas partió esta mañana a hacerse cargo de su puesto.

CEMENTO ATLAS, \$ 26 barril  
LA DESPENSA.

## Luz eléctrica en Aserri

En el vecino pueblo de Aserri se han iniciado ya los trabajos para instalar el alumbrado eléctrico; al efecto, la Municipalidad acordó facultar al Sr. Jefe Político, don Ignacio Barahona, para que tome las medidas necesarias.

El Sr. Barahona, elemento progresista e ilustrado, vino con ese objeto a esta capital, y se encuentra suscitando el estado de las cosas, que hace esperar que en no lejanos días la simpática y noble villa goce de las ventajas del alumbrado eléctrico. Tanto las autoridades como el vecindario, ponen todo su entusiasmo al servicio de este anhelo, y, siendo así, en breve será el deseo una amable realidad que mejore las condiciones locales de Aserri.

HARINA Americana, varias marcas  
Pedir precios a LA DESPENSA

## Importante

A las personas que en esta en esta capital,—donde únicamente servimos suscripciones—no deseen el periódico, les suplicamos lo devuelvan al apartado N.º 976.

EL ADMINISTRADOR

## SI ES USTED MUJER LEA ÉSTO QUE LE CONVIENE

En casi todos los casos de debilidad en la mujer, se nota un flujo mucoso débil que se escapa de la vagina que se conoce con el nombre de leucorrea y con el más común de "flores blancas," y es sorprendente como pocas mujeres conocen la importancia vital de este derrame y con la rapidéz que debilita su organismo. El resultado común de esta enfermedad tan penosa y molesta que tantísimo se ha generalizado entre el sexo femenino, se localiza en los órganos reproductores, ocasionando dolor de espalda, dolor de costado, dolor de cabeza, enfermedad de los ovarios, mirada lánguida, cansancio, nerviosidad, palidez densa, mal humor y color anormal. Esta debilidad también es la causa de muchos casos de esterilidad. Cuando el flujo de esta molestia es profuso o abundante, generalmente significa que existen ulceraciones y dislocaciones de la matriz y los dolores y ardores de la inflamación son más constantes y persistentes.

Los "Supositorios Mitchellia Vaginales," están considerados por especialistas en enfermedades de las mujeres, como el tratamiento local más eficaz para casi todas las enfermedades locales de la mujer. Además tenemos una infinidad de testimonios de personas idóneas y caracterizadas de distintos países, en que nos rinden, en una forma que revela mucha sinceridad, su agradecimiento por el éxito que han alcanzado con los "Supositorios Mitchellia Vaginales." En las direcciones que acompaña a cada caja, se dan a conocer más en detalle las enfermedades que han sido dominadas con el uso de este gran específico, y ninguna mujer ya sea casada, soltera o viuda, que sufre de cualquiera de estos desórdenes, debe vacilar en hacer un ensayo, especialmente si se siente cansada y abatida. El uso de los "Supositorios Mitchellia Vaginales" es sencillo y no contienen grasa de ninguna especie. Pídanse en las Farmacias y Droguerías.

Representantes exclusivos: THE COSTA RICA MERCANTILE Co.

## La Palma

Gran surtido de Confites, Licores, Vinos y Comestibles en general.

Quintana y Ballester

## La Bella Jardinera

José Alvarado M.

El mejor surtido de encajes, cintas y toda clase de adornos lo encontrará usted en esta Tienda.

## El crepúsculo de las dictaduras

Recogemos, con simpatía y con gratitud, el siguiente editorial que a nuestros asuntos de Costa Rica dedica el más importante diario de la capital de México, «El Universal» :

Los sucesos de Costa Rica constituyen una lección de moral política para Hispano-América. Son una confirmación de los ocurridos en México en 1914, y parece como que vienen a demostrar venturosamente este principio ansiado: en la América Latina las dictaduras derivadas del cuartelazo son ya imposibles.

Huerta asaltó el poder en 1913, y abandonándolo, huyó en 1914. Tinoco asaltó el poder en 1917, y abandonándolo, huyó en 1919. Cambiados nombres y fechas, y a pequeños intervalos, los acontecimientos vienen a ser los mismos. Ambos usurpadores fueron desvergonzados e inicuos (el nuestro tal vez más que el costarricense; ambos arrojaron del poder a los mandatarios legítimos, el uno asesinando y el otro desterrándolo; ambos pretendieron fundar su autoridad no en la fuerza vigorosa, incontestable, que emerge de la voluntad nacional por medio del voto público, sino en la amenaza de las bayonetas. ¿Y qué fue el reinado de uno y otro, si no lúgubre pesadilla salpicada de sangre; visión pavorosa que no había de prolongarse, que no podría prolongarse, porque una justicia immanente hay en el ambiente y en las cosas; porque un sentimiento de pudor y de repulsión hacia el crimen existe latente en las almas, contra los cuales no se conoce bayoneta que valga, ni militarización lo bastante bien organizada y fuerte que pueda reducirlos a la impotencia? ¿Y cuánto duró tal reinado, si no brevísimo tiempo, paréntesis negro en la historia de las dos Repúblicas; paréntesis que se resolvió en retroceso, en destrucción, en barbarie?

No, no pasemos por alto esta pequeña nota perdida entre la información cablegráfica y relativa a la caída del usurpador Tinoco. No debemos dejar pasar sin comentario. Los tristes, dolorosísimos sucesos que informan la historia particular de casi todas las Repúblicas hispano americanas. Justamente nos mueven a no permitir que se deslicen, inadvertidos, sucesos de la índole del señalado, los cuales son no tan sólo atañentes a los intereses de un país determinado, sino que afectan— como lección digna de aprovecharse— a naciones que, como las latinas del Continente americano, han tenido como principal azote el militarismo engendrado por la fuerza bruta, y han perpetuamente tropezado, como valladar que impide la evolución y perfeccionamiento de sus instituciones políticas, con la ambición, con la desenfrenada avaricia de poder de hombres que, por el hecho de portar una espada al cinto, se creen los elegidos para ser conductores de pueblos, y apelan a los peores y más felones medios, a fin de adueñarse del gobierno de los mismos.

Examinando el drama de Costa Rica: ese entronizamiento de la espada sobre el derecho, ese lento agonizar de un país que de laborioso y pacífico en una atmósfera de tranquilidad que era, convirtiéndose a la vuelta de poco más de un año en angustiado y atormentadísimo en la loca carrera emprendida hacia el aniquilamiento y la ruina, bajo la dictadura militar impuesta por la traición y sostenida por el imperio de las armas; examinando ese drama, decimos, llegamos a la conclusión de que ha empezado el crepúsculo de las dictaduras de América, y de que, si por ahora son ya imposibles los cuartela-

zos como origen y cimiento de gobiernos estables, tal vez en un futuro no muy lejano imposible será también, por los fueros de la democracia, que los uniformes, gloriosos o sin gloria, manchados o sin mancha, tengan un lugar en el escenario donde se resuelva, merced al sufragio, la elección de los mandatarios del pueblo.

La inania de las dictaduras, en las condiciones especialísimas de la vida moderna, parecemos evidente. Y esto no únicamente porque los pueblos las rehúsen; y esto no porque únicamente porque los pueblos, armándose contra ellas, sean capaces de derrocarlas. Si en México el triunfo militar de la Revolución contra Huerta fué inconcuso; en Costa Rica apenas si hubo revolución armada. En una y en otra República, sin embargo, la dictadura impuesta por la usurpación cayó no tan sólo debido a la fuerza de las armas; cayó, antes bien, a causa de que esas condiciones, particularísimas hoy día en la existencia de los pueblos, las miraron por su base.

Tinoco, a la par que Huerta, tenía soldados armados, pero no tenía dinero: Tinoco, a semejanza de su repugnant modelo, contaba con un Ejército que le sostuviese, pero no disponía de una hacienda pública organizada que le pusiera en actitud de hacer frente a las exigencias que supone la vida de un Estado; Tinoco, como Huerta, siendo omnipotente en un momento dado en el país que sojuzgara bajo de su bota, encontrábase con la barrera de acero duro de la suspicacia pública, de la pública desconfianza, que no podía ver en él a un mandatario honrado, a un representante decoroso y digno de su patria, y que, por lo mismo, estorbaba instintivamente a la política de su Gobierno, anulándola gracias a la gran suma de una multitud de ínfimas resistencias; Tinoco, en fin, y para exponer en cierto modo resume algunas de las anteriores, y que fué la principal determinante de su fracaso, si bien obtuvo el reconocimiento «de facto» por parte de algunas potencias interesadas en el medro de las concesiones, o indiferentes en absoluto ante lo que pudiera ocurrir en la diminuta República centroamericana, jamás fué reconocido por aquellas potencias de las que dependía la prosperidad comercial del país; la posibilidad, para el país, de conseguir recursos indispensables para la propia explotación de sus riquezas. Y, vencido por la impotencia, aniquilado por los obstáculos que se le ofrecían en su camino, el usurpador ayer triunfante ha huído al modo de un facineroso, convencido de que nunca podría retener en sus manos un poder que no ocupó, apelando a legales expedientes.

En resolución; los principios democráticos, bien que lentamente, van imponiéndose en toda la América; ya no deslumbraba a los pueblos el brillo de los entorchados, ni los pueblos aceptan éstos como razón para conquistar el poder; por último: la interdependencia creada entre las naciones por la industria y el comercio de nuestro tiempo, hacen imposible la subsistencia en ninguna de un gobierno «ajado de bayonetas, pero aislado de los países extranjeros y sin representación internacional.

¡Pocos años más, y en la América Latina las dictaduras militares habrán pasado a la Historia!

## Por las Alcaldías

Pasó de la Alcaldía de Desamparados a la Alcaldía Primera de San José, para continuar su instrucción, la causa por abigeato cometida en daño del General don Juan Bautista Quirós en la que figura como reo Julio Alvarado Calderón.

—Se sigue sumaria para averiguar el delito de robo en daño de Antonio Castro Fallas.

El activo Alcalde Primero de esta ciudad, momentos después de tener conocimiento del decaído hecho ocurrido antier noche respecto a la muerte de Cristina Sánchez ú. ap., se constituyó en la casa donde ésta vivía y con suma pericia procedió a la instrucción de la sumaria correspondiente.

## En viaje

En el vapor noruego que mañana llegará a Limón, embarcará con destino a Medellín (Colombia) el doctor don Eduardo Uribe, que durante tantos años ejerció con desinterés su profesión entre nosotros.

El citado barco va para Europa a donde tenía propósito de dirigirse el doctor Uribe, pero habiendo recibido el sensible aviso de que su señora madre se encuentra de gravedad, ha debido cambiar el rumbo y dirigirse a tierra colombiana. Luego seguirá para Europa pues también él se encuentra delicado de salud.

Lo despedimos cordialmente.

## Para el Hospicio de Huérfanos

Con el fin de traer un donativo al Hospicio de Huérfanos de esta capital, salió hoy para Guadalupe persona interesada para ponerse de acuerdo con las autoridades civil y eclesiástica y arreglar lo conveniente para la recolección de ese donativo que no dudamos ha de ser, sino mayor igual al de los cantones de Moravia, Tibás y Aserri, viniendo a aliviar la pesada carga que hoy tiene esa institución de Caridad.

Que desde el 27 de enero nos faltó el pan y nos faltó la libertad,—dicen los periódicos.

Si, si, es verdad; pero se olvidan ustedes de otra cosa que nos faltó:—la vergüenza.

## Industriales y comerciales

La casa Hermann Zeledón compró el garage Chevrolet, que era de don Rodolfo Martin.

—Los señores Alberto Pacheco, Leoncio Ghaves y Fidelina Starke formaron la sociedad colectiva «Compañía Alpeche, Starke, Pacheco y Ghaves.»

Dedicará a la explotación del Alpeche. Capital social: 20.000; duración: 18 años gerente y administrador será el señor Starke.

—Los señores Fernando Castro y Erik Knorr formaron la sociedad colectiva llamada «Castro & Knorr» que se dedicará a la compra, explotación y venta de fincas rústicas y de toda clase de productos agrícolas: principalmente ganado y maderas. El capital lo representan las fincas llamadas «Ibeaia», «Esperanza» y «Coyolito». Vence el plazo el último de setiembre de 1912 prorrogable hasta por dos años más.

## Los cuatro expendios de viveres

Habrán gran animación mañana debido al expendio de viveres a precio de costo, lo que se hará en los siguientes locales:

«Galerones Rampazzini», frente a la Soledad (Distrito de Catedral).

«La Contigua», en donde estuvo el taller de Gomiz, frente al Parque Central.

«Paso de la Vaca», contiguo a la pulpería de Solera.

«Edificio Mauro Fernández», (Distrito de Hospital).

Esto es definitivo. Se desecharon por inadecuados otros locales, señalados en nuestra crónica de ayer.

Manteca extranjera acabamos de recibir más barata que la del país.

LA DESPENSA

Reproducción que prometimo

## Nuestro tirano el adjetivo

En nota editorial de ayer hicimos a los lectores la promesa de publicar la siguiente crónica, que constituye una crítica, severa y amable, de uno de nuestros vicios sociales. Es de la pluma de Amado Nervo.

Cuando yo escribía en «El Correo de la Tarde», de Mazatlán, primero y simpático portavoz de mis lirismos, era redactor en jefe del mismo periódico un vigoroso septuagenario, culto, de espíritu caballeresco, de potente cabeza, cuya calvicie hipócrita estaba enmarcada por algunos rizos nevados: don Carlos F. Galván, nacido, según creo, en España, pero venido desde muy niño a la capital de la República, en cuyo colegio militar había estudiado siendo compañero nada menos que de Miramón, entonces adolescente.

El licenciado Galván, que había cultivado, según me dijo, buena amistad con mi abuelo paterno, mas por esta vez que por otras razones, acogió mi colaboración en «El Correo de la Tarde».

Trabajaba yo en su casa recreándome con su conversación, deliciosamente salpicada de ironías, y él revisaba cuidadosamente mis cuartillas.

Cuando encontraba un adjetivo se ponía serio y lo hacía pasar por la alquitara de su severo análisis.

—Yo no soy de la época de los adjetivos, me repetía con frecuencia, y con cierta desdeñosa inflexión que no olvidaré jamás.

Naturalmente, yo «que si era de la época de los adjetivos llevaba mi escarcela bien repleta de esos diamantes de.... Correa.

Tal fué el único escollo, insignificante, por cierto, en que dió uno que otro trapalpa la bena amistad de aquel anciano hidalgo, cuyo recuerdo me acompañará siempre, y del poeta novel que cantaba inconscientemente cosas de amores y de tristezas, más de memoria que de verdad.

¿Pues qué diría el licenciado Galván si leyese los periódicos ultramodernos?

La incontinencia del adjetivo ha llegado a tal punto, que hemos agotado por completo su poder de precisión, y embotado en absoluto su eficacia.

Según cierto humorista francés, un crítico amigo suyo publicó en los diarios de París el siguiente anuncio:

«Un crítico dramático comprará a buen precio una lista recogida de calificativos laudatorios, ditirambos, hiperbólicos, etc., para usarlos en reseñas teatrales y bibliográficas. Dirigirse a X....»

—Qué quiere usted, le decía el crítico, a manera de disculpa, la mantequilla está carísima, pero el adjetivo ya no vale nada. Cuando escribo que un autor es talentoso, me creo un enemigo.... Lo menos que puedo decirle es que Molière y Beaumarchais, junto a él no se ven de chiquitos.... Bastaría en efecto leer las milifusas

dedicatorias de los libros. Llamar a un hambre conocido «ilustre» es esponerse a que nos mande los padrinos.

¿Quién tendrá la temeridad de llamar inspirado a un poeta cualquiera? A mí, el que menos, me llama «gran». Lo de «eminente» ya me escuece un poco.

En días pasados, un señor me escribió llamándome «milagroso». Cierzo es que se trataba de prepararme un sablazo de algunos duros, pero, en fin, dada la prodigalidad actual de calificativos, confesemos que es lo que menos se puede decir....

En España, el sonriente y cordial escepticismo de las redacciones, no escatima a nadie los «eminentes», los «insignes», «los grandes».

Y aún solemos leer:

«El «portentoso» artista don Fulano, abre hoy su exposición al público; el «inefable» poeta don Mengano, leerá mañana en el ateneo Algunas composiciones de su libro «Torre de Eter»; el «estupendo» profesor don Perengano, se haya enfermo».

Por supuesto, que tan inefable es Rubén Darío, como Sixto Casillas, y tan estupendo Ramón Cajal, como el curandero de la esquina.

El público, al principio desorientado, hoy se encoge de hombros. Nadie se molesta por esta adjetivorrea, por que allá para el forro de su capa se dice: «Ya me tocará a mí y entonces me llamarán por lo menos, «conspicuo»....

Claro está que no me refiero al calificativo que matiza, colora, fisonomiza una cosa, un ser, una entidad, al calificativo goncourtista, diamante azul de los tesoros de léxico....

Pero hay tan pocos Concours por allí....

Visto lo cual, yo propondría que volviésemos a la limpidez, a la serenidad, al «espléndido aislamiento» del sustantivo....

De mí sé decir, que más me halaga que me llamen «el poeta», o «un poeta», o mejor aún, que no se me llame de ningún modo y no me apelliden el «prodigioso». Páreceme que cuando me dan un calificativo así, me abofetean! Y de hecho es una bofetada lo que recibo, porque no puedo menos que pensar:

Este señor tiene de mí un concepto vil. Se imagina que el restacuerismo imprudente de su elogio pueda agradarme....

Digamos: «Juan es un artista»; «Pedro es un poeta»; «José es un estadista»; «Enrique es un economista»; «Luis es un buen pastor de pueblos»; y dejemos que en la copa de esos sustantivos simples, cada cual vaya poniendo el vino de su entusiasmo, la espuma de su aplauso.... o la hiel de su envidia!

## J. P. ARANGO & Co., Inc.

Apartado 916 : SAN JOSE : Teléfono 850

IMPORTADORES:EXPORTADORES:COMISIONISTAS

OFICINA PRINCIPAL : 25 BROAD STREET, NEW YORK

Automóviles OLDSMOBILE : Automóviles y Camiones FORD : Tractores FORDSON : Arados OLIVER : Discos, Llantas y Neumáticos STERLING : Toda clase de accesorio y repuestos para automóviles : Garage y Taller de Reparaciones.

## Ciudades de Italia MAURO PASCUALE

Depósito permanente de harina de la mejor calidad, vinos y toda clase de artículos para establecimientos y familias. Precios bajos: Teléfono 506 : Apartado 9

## La Competencia

Ramón Madrigal

No compra nada sin visitar este Almacén que es el que tiene los más bajos precios de plaza

## Hotel Francés

El único de primera clase en el país

El único que tiene 50 habitaciones amuebladas y bien ventiladas.

Administrado personalmente por su propietario.

El lugar de cita de la gente del gran mundo.

Henry Corcelle

Propietario

IMITADA POR TODOS

## CERVEZA TRAUBE

IGUALADA POR NINGUNO

## Sección Económica de Avisos

Tarifa: 4 líneas, 50 céntimos por inserción; mínimo, 4 inserciones. Exceso, 10 céntimos por línea e inserción. Pago anticipado.

FINCA.—A 70 minutos de la Plaza Viquez, calle real a Desamparados vendiendo una finca de 4 manzanas. Tiene casa de habitación para peones, agua de cañería, etc.

ENRIQUE WOLLENWEBER

SE DESEA alquilar un local céntrico que tenga por lo menos cuatro departamentos. En las oficinas de este diario informarán.

## Movimiento Diario

Viernes 2 de Octubre de 1919.

## SANTORAL

San Candido mártir, Gerardo Abad y santa Florencia, mártir.

## FASE LUNAR

Cuarto Creciente. Luna llena el 9 a las 8.02 a. m.

## MAREAS

Pleamar, playa de Puntarenas a las 10.05 p. m.

## EFEMERIDES

Salida.—Mañana a las 8. y 30 se despacha 1792.—Nace en Tegucigalpa el general Francisco Morazán y doña Guadalupe Quesada.

## CORREOS

Mañana a las 8 y 30 a. m. se despachará correspondencia para Europa y Estados Unidos, vía Boston, por el vapor «Copenhague».

## HOTELES

## WASHINGTON:

Luisa de Lowton de Guatemala.

## EUROPA:

R. Hueke, de Limón

## CONTINENTAL:

Rosendo Esquivel, de Las Cañas. Octavio Williams, de Puntarenas.

## NACIMIENTOS

Maria del Socorro, de José María Castillo Mora y Clotilde Hernández Bonilla. Maria de Jesús, de Jesús Alvarado Mora y Otilia Azofeifa Salazar. Nelly Ramona del Carmen, de Eligio Meléndez Loria y Mercedes Ramírez Solano.

## DEFUNCIONES

Maria Castillo y día, Mata Redonda.

## PASAPORTES

Luisa Iglesias Rodríguez, Eulodia Iglesias Rodríguez, José M<sup>a</sup> Iglesias Rodríguez, Manuel Iglesias Rodríguez, Rafael Iglesias Castro, para Estados Unidos. Mateo J. Arauz, para Estados Unidos. Maria Rosa v. de Willis, para New York. Manuel Mora, para Panamá. Enrique Balma Acuña, para Panamá.

## MARITIMAS

Hoy a las 9 a. m. zarpó para Balboa, el vapor Inglés Salvador de 649 toneladas, 51 tripulantes, capitán Dally, y despachado por Felipe J. Alvarado & Co. Pasajeros: Alfredo Espinach. Carga: 1000 tacos madera con 50 toneladas, 449 bultos cueros con 18537 kilos y 1 baul carey 28 kilos, sin correo, Capitán de puerto, G. Lizano G.

## HOSPITAL DE SAN JUAN DE DIOS

ENTRADAS.—Calixto Solano, Rosa Tifer, Víctor Castro, Hortensia Villalta, de San José; José Núñez, Máximo Robles, José Granados, Rosalina Soto, Luis Soto, Luis Guillén, José Zamora, Lorenzo Zamora, de Puriscal; Salvador Campos, Eliseo Vargas, Amancio Aguilar, Juan Cambrero, de Turrialba; Juan Chacón, Cayetano, Roldán, de Cartago; Juan Camprubi de Abangares; Sergio Vargas, de Guápiles; María Vargas, del Mojón; Genaro Cascante, de Aragón, María Jiménez, de Orotrina; Rosario Navarro, de San Marcos.

SALIDAS.—Zoila Espinoza, María Espinoza, Francisco Jiménez, Juan Artavia, Juan Obando, Víctor Castro, Salvador Gallegos, de San José; Juan Hernández, Genaro Azofeifa, Juan Araya, Micha Mc. Farland, de La Gloria.

## CORRESPONDENCIA REZAGADA EN LA OFICINA CENTRAL DE CORREOS

Angélica González, José M<sup>a</sup> Sibaja, Esmeralda Q. de Rodríguez, Josefa Quesada y Hnas., Luisa R. v. de Fernández, E. A. Crane, Celín López, Rafaela Castillo, Ramón Aguilar, María Herrera, Elena Vintana, un sobre en blanco, Emilio Castro, Choucri Aractingi y Co., Dir. del Journal, La Hoja Oscura, José Domenech Tárrago, Salvador Gagliano, Manuel Figueras, Roberto Ca, Macho y Co, Central América Misión.

## Teatro Trébol

ESTA NOCHE GRAN SUCESO!!!

A PRECIOS POPULARES! La emocionante tragedia en que son protagonistas los eminentes artistas MATILDE MARZIO y ANDRES HABAY:

## Odio que Ríe

Luneta o Butaca: ₡ 0-25

Domingo 5: ¡Regio Estreno de Arte! EL ANILLO MALEFICO, por Bianca Stagno.

## El anillo maléfico

El domingo próximo pasará por primera vez en su pantalla el Teatro Trébol la colosal y sublime obra de arte titulada EL ANILLO MALEFICO magnífica obra cinematográfica que acaba de llegar y para cuyo estreno se prepara con entusiasmo nuestro público.

Esa película está interpretada por la eminentísima estrella cinematográfica BIANCA STAGNO BELLINCIONI, célebre actriz que cual ninguna otra lleva en sus venas verdadera sangre de artista, hija del eminentísimo y célebre tenor ROBERTO STAGNO y de la famosa soprano GEMMA BELLINCIONI, su hija BIANCA la protagonista de EL ANILLO MALEFICO es una artista consumada, una actriz eminentísima que causará en nuestro público una sensación indescriptible.

El estreno de EL ANILLO MALEFICO promete ser toda una fiesta de arte y para darle mayor realce a la apañada orquesta del TREBOL bajo la dirección de Melico Quirós ejecutará un programa musical soberbio entre el cual se destaca el célebre «ballet» de MASSENET titulado EL CID y que será un éxito positivo para la orquesta del TREBOL.

Prometemos dar más detalles de esa fiesta artística del domingo en EL TREBOL.

## Los candidatos de los obreros

También en los Obreros ha habido sus diferencias con respecto a la elección de las personas de su seno que ocuparán la diputación.

Desde anoche, sabemos que se hacen activos trabajos en favor de los conocidos obreros don Mariano Struck y don Mariano Sibaja.

El gremio de los carpinteros parece casi unánime por la candidatura del señor Struck, y el de los tranvilleros, cuya sociedad es ya numerosa e influyente, se muestra de acuerdo con la del señor Sibaja.

Seguiremos informando a nuestros lectores sobre este particular.

## Banca

El bolsín ha estado hoy muy flojo. Hubo poca demanda y poca oferta.

Las cotizaciones a las 3 y 30 p. m. fluctuaban así:

Dollars 285

Libras 245

Frandos 180

Pesetas 270

## Nota social

Don Gustavo Pacheco y la señorita Olga Faerron celebraron en días pasados su compromiso matrimonial.

Con tal motivo, «La Prensa» felicita a los futuros contrayentes dadas las simpatías a que son acreedores en nuestra sociedad.

## BOMBILLAS ELECTRICAS

60 candelas. ₡ 14 docena.

— Duración garantizada —

LA DESPENSA

## Cosas políticas

## Otras adhesiones

La «Agrupación popular», constituida en esta capital bajo la presidencia del Licenciado don Matías Trejos, con objeto de participar libremente en la elección de diputados, sin la presión del jefe o los directores del partido, ha hecho buenos progresos. Se han afiliado a ella, entre otras personas el Ingeniero don Nicolás Chavarría Mora, Licdos, don Vidal Quirós, don Luis Castro Ureña, don Adán Acosta, don José Joaquín Quirós, etc. Es probable que se adhiera también el doctor Valverde. Los secretarios de la directiva central son los Licenciados don Jorge Herrera y don Juan Felipe Picado.

Ya ha circulado una hoja suelta en la cual se publica el Programa Electoral de la naciente agrupación. Es muy interesante y tan pronto como nos sea posible, le dedicaremos nuestro comentario.

Busque el Almacén SASSO HERMANOS, en el Pasaje Jiménez, Le conviene a usted.

## Fiesta Patronal

El sábado cuatro de los corrientes, celebra la fiesta patronal el pintoresco pueblecito de Tabarcia, del Cantón de Mora.

En épocas anteriores, esta celebración fué suntuosa, pero este año, con motivo de la crisis reinante, y de la general pobreza del país, solamente se hará una sencilla ceremonia religiosa, postergando la fiesta para el verano, para darle toda lucidez y magnificencia.

## La Favorita

Surtido de galletas y toda clase de licores y vinos.

## El asunto carnes en la Municipalidad

En la sesión Municipal de anoche, con motivo de la solicitud presentada para unir dos locales de carnicería en el Mercado, el Ingeniero del Ayuntamiento señor Lucas Fernández pronunció un largo discurso tendiente a demostrar que existe un trust de carne establecido en la capital.

El señor Fernández atacó el punto y expuso que la compañía contaba con dinero bastante para comprar nombres de personas que aparecían encubriendo el monopolio ante la ley.

Dijo que a ese monopolio se debía el que la carne continuara a muy altos precios, no obstante haber bajado el ganado en un 50 por ciento.

Propusieron dirigir instancia al Poder Ejecutivo para que conozca de este asunto el Promotor Fiscal.

## Teatro Moderno

Esta Noche: A PRECIOS POPULARES!! La emocionante obra por el colosal y auténtico MACISTE, titulada:

## Maciste Atleta

Domingo próximo en Matinée: AVARICIA. — Por la Noche, ¡Grandioso Suceso! LUJURIA, la más bella obra de la aplaudida Francesca Bertini.

## La Valenciana

DE

Calixto Madrigal

La tienda mejor surtida en adornos para trajes de señoras Mercaderías del incendio a precios bajos.

## La Empresa POLINI es la más buscada

Las carrozas que ocuparon don Julio Acosta, don Jorge Volio, el Dr. Giustiniani, el General Chao, etc., fueron pedidas a esta casa.

## La Tempestad

G. Oreamuno &amp; Co.

La baja del cambio nos da la oportunidad de poder vender a los más bajos precios de plaza. No compre sin antes visitar nuestro almacén al por mayor y menudeo. A

## Quejas populares

Nos dice un suscriptor de sete diario: «Ahora que se va a hacer el expendio de arroz, frijoles y otros artículos al precio de costo por parte del Gobierno, es de desearse que igual cosa se haga con la carne.»

Los establecimientos de este género están, dice nuestro informante, en poder de dos personas, las cuales imponen el artículo a como les place.

Ya no se compran dieces de carne. Es decir que el pueblo tiene que atravesarse de chayotes y nada más».

## De última hora llega a esta ciudad

el General Segundo Chamorro

En el tren ordinario de Puntarenas llegó hoy, a las dos y treinta, a esta Capital el General nicaragüense don Segundo Chamorro, uno de los principales Jefes de la revolución triunfante.

Para su recibimiento, circuló pocas horas antes, una hoja invitando con tal fin.

Gran número de personas acudió a la estación a recibir al General Chamorro, entre ellos muchas de sus amistades.

Se embarcaron hoy a medio día en el vapor «San José» todos los revolucionarios nicaragüenses y hondureños.

Fué nombrado administrador del Teatro Nacional don Jenaro Castro Méndez.

Fué nombrado Inspector Gral. de ferrocarriles don Luis Acosta García.

Mañana a las 2 p. m. se hará la venta de papas y frijoles por cuenta del Gobierno. No se pudo conseguir otros artículos.

El domingo seguirá la venta hasta las 11 p. m.

## Acuerdos tomados anoche en el Ayuntamiento

Formaron el quorum los Regidores Soto, Dengo, Jiménez, Picado y Sáenz. Concurrieron además, el Gobernador, el Inspector General de Hacienda, el Procurador y otros Jefes de Departamento.

El Regidor Dengo, propuso la revisión de un artículo del acta anterior. Hecho esto, los municipales Soto Alfaro y Saborío Soto formularon la siguiente proposición: Reorganizar el servicio de la Agencia Principal de Policía así: Agente e Inspector de patentes y vehículos, Ing. don Luis Loria, con ₡ 200 de sueldo; Secretario, don Rogelio Robles Peralta, con ₡ 100.

2.º—Nombrar auxiliar de la Administración del Mercado de esta ciudad, a don Roberto Quirós Medina, con ₡ 100.

Puesto a discusión el proyecto lo adversó el Regidor Ortiz.

Se acordó en definitiva pedir informe al Administrador del Mercado acerca de la necesidad de establecer la plaza de auxiliar y suspender la decisión de dicho asunto.

—Se leyó una comunicación de don Napoleón Valle, quien aceptó el cargo de primer suplente de la Junta de Educación.

—Propuso el Presidente y el Ayuntamiento aceptó en firme el nombramiento de los señores Aquileo Echeverría y Salomón Escalante (pensionados), para inspector honorario aquel del Matadero, y éste de la Avenida Colón, con el encargo de velar por las necesidades de sus respectivas zonas y de indicar las providencias que sean necesarias.

—Se nombró la Junta Itineraria del Zapote, así: Emeterio Madrigal Mora, Tobías Mora Flores, y Juan Carvajal Mora.

—Se restablecerá la pensión a favor del ex antiguo empleado municipal don Elías Mora.

—Se acepta la renuncia del guarda de los lavaderos Carit Juan Vargas V., y se comisionó al Gobernador para que informe respecto a un candidato propuesto.

—Se comisionó a los regidores Sáenz y Ortiz para visitar los Baños Municipales, e informen sobre si se necesita un guarda.

Di Domenico H<sup>NOS</sup>

Concesionarios de las MEJORES PELICULAS EUROPEAS

Mario Urbini,

REPRESENTANTE PARA CENTRO AMERICA.